
Construcción y 
manufactura 
contribuyeron 
al crecimiento 
regional de 
2,5% en 2024

SE TRATA DEL ÚLTIMO REPORTE DEL BANCO CENTRAL

De acuerdo con la informa-
ción preliminar de las 
Cuentas Nacionales del 
Banco Central (BC), durante 
el año 2024 el Producto 
Interno Bruto (PIB) creció en 

14 de las 16 regiones del 
país, alcanzando una tasa de 
2,6% para el total nacional.  
Según el ente emisor, la 
Región del Biobío anotó un 
alza de 2,5% asociada a los 

aportes de la generación de 
energía eléctrica, de la 
industria de la construcción 
y de la manufacturera.

Expertos analizan el PIB de Biobío.

ECONOMÍA& 
NEGOCIOS PÁGS. 13-14
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CIUDAD PÁG. 9 

Museo de la Memoria: 
agrupaciones de DD.HH. piden 
que Gore otorgue reajuste 
presupuestario POLÍTICA PÁG. 4 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Arauco y Curanilahue 
adoptan medidas para 
mitigar anegamientos

Diversas iniciativas serán parte de lo que tendrá 
la presente temporada de la corporación cultural.
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Balmaceda Arte Joven 
sede Biobío presentó 
parrilla programática 2025
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Club ADA: 
contra viento y 
marea, con ellos 
la pasión por 
nadar siempre  
se impone  
DEPORTES PÁG. 18 

 FOTO: INSTAGRAM @CLUBADACUATICAS 

Vida en movimiento: 
activar cada oportunidad  
para proteger salud
Más del 90% de la población tiene un estilo 
sedentario que trae riesgo de diversas afec-
ciones, incluso letales, mientras uno activo 
aumenta la prevención y el bienestar. 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12

EDITORIAL: DILIGENCIAS EN DIQUE SECO

Viernes 25 de abril de 2025, Región del Biobío, N°6153, año XVII

La idea es reducir toda posibilidad de que 
se repita el escenario de 2024, cuando 
gran parte de estas comunas terminaron  
inundadas.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FRANCISCO SILVA BURGOS 
Mesa Pelágica de Caleta Lo Rojas de Coronel

Ante el siniestro sufrido por los 
siete tripulantes de la lancha ar-
tesanal Bruma, la Mesa Pelágica 
de Caleta Lo Rojas de Coronel ex-

a asaltos y portonazos en las ca-
lles, los pescadores artesanales 
de país, cuando salgan a Alta Mar 
a buscar su sustento, se verán ex-
puestos a un nuevo “cobrazo”, a 
una agresión que quede impune. 

Por eso, como Mesa Pelágica de 
Caleta Lo Rojas llamamos al Mi-
nisterio Público y a las autorida-
des pertinentes a dar garantías 
en la investigación, información 
oportuna a las familias y en los 
tiempos que este caso tan lamen-
table amerita, no sólo para los fa-

miliares directos de las siete 
víctimas del Bruma, sino 

que, para toda la familia de la 
pesca artesanal del país, de la 

cual somos parte. 
Los pescadores artesanales de 

Chile no queremos impunidad ni 
un pacto de silencio que encubra 
lo que ocurrió con nuestros com-
pañeros. 

Una falta de justicia afectaría 
no solo a los pescadores artesana-
les de Chile, sino que también ero-
siona las bases morales de todo un 
país.

presa su máxima preocupación 
ante el devenir de esta investiga-
ción, a cargo de la Fiscal Marcela 
Cartagena. 

Preocupación que apunta a la 
falta de celeridad y prolijidad, que 
garantice que no existen conflic-
tos de interés, en la investigación 
de este trágico hecho y nos aler-
ta sobre una eventual denegación 
de justicia para nuestros compa-
ñeros y encubrimiento de la ac-
ción del buque industrial Cobra. 

Si en este caso, que se llevó la 
vida de siete tripulantes, sus 
familias no obtienen ver-
dad, un juicio justo y repara-
ción por sus pérdidas, significa 
no sólo la impunidad de un cri-
men, sino que el Estado chileno 
no está garantizando a los pesca-
dores artesanales un derecho 
esencial que es el derecho a la se-
guridad de la navegabilidad. 

Si este caso no es resuelto ade-
cuadamente, si no hay verdad y 
justicia para los tripulantes del 
Bruma, significa que así como los 
chilenos se ven expuestos hoy día 

Una falta de justicia afectaría no solo a 
los pescadores artesanales de Chile, sino 
que también erosiona las bases morales 
de todo un país.

No puede haber  
impunidad o pactos  
de silencio 

CONSUELO ROMANO NAZER  
Directora Ejecutiva de Fundación Lepe 

Conmemorar el día de la Tierra 
es una invitación a honrar con pro-
fundo agradecimiento a nuestro 
planeta y a todos los ecosistemas 
que habitan en ella. Además es un 
urgente llamado a reflexionar so-
bre cómo hemos alterado sus equi-
librios y cómo podemos ser agen-
tes de cambio para lograr un desa-
rrollo regenerativo. Esto no debe 
quedar solo en la reflexión, sino 
también en la acción. 

Recordemos que estamos vi-
viendo uno de los períodos más 
complejos y críticos: a nivel 
de cambio climático, la tem-
peratura promedio de la su-
perficie de la Tierra en 2024 fue la 
más cálida registrada desde que 
comenzó el mantenimiento de re-
gistros en 1880, según datos apor-
tados por el Instituto de Estudios 
Espaciales de la NASA - GISS; sien-
do 1,47 grados Celsius más cálida 
que en el promedio preindustrial 
de finales del siglo XIX.  

El desarrollo regenerativo vie-
ne a mostrarnos un gran paradig-
ma que da respuesta a las diversas 
crisis que está experimentando 
nuestra Tierra y sociedad: crisis 

mo consciente, saludable y en ar-
monía con los ecosistemas. 

De esta manera, promovemos 
soluciones enfocadas en el bien 
común, que reparen el deterioro 
planetario desde los mismos te-
rritorios, poniendo en valor la 
identidad y conocimiento local, 
fortaleciendo tejido social, impac-
tando de manera positiva y colabo-
rativa en los diversos sistemas, en 
pro de un futuro que recupere el 
equilibrio entre naturaleza y desa-
rrollo humano.

climáticas, sociales, económicas y 
de diversos ámbitos, que están pre-
sentes en mayor o menor medida, 
en cada territorio y contexto. 

En Fundación Lepe buscamos 
promover iniciativas comunitarias 
de desarrollo regenerativo que res-
pondan con mayor urgencia a la si-
tuación planetaria actual, median-
te líneas de trabajo que se enmar-
can en seis ámbitos: soluciones 
basadas en la naturaleza, seguri-
dad alimentaria, economía circu-

lar, agua, patrimonio y turismo 
sustentable y regenerativo. A 
lo largo del país, programas 

como Fondo Común Regene-
rativo y Vivo Curimón en el Valle 
del Aconcagua han impulsado ac-
ciones concretas para cuidar la 
Tierra, con iniciativas que promue-
ven una producción y consumo 
más sustentables y regenerativos. 
En Curimón, destacan la restau-
ración ecológica comunitaria y la 
educación al aire libre en el Parque 
Natural Cerro San Francisco, que 
solo en 2024 reunió a cerca de 1.500 
personas. 

En Villa Alemana, se han recupe-
rado más de 2.000 metros cuadra-

dos del Parque La Reserva de Peña-
blanca mediante soluciones basa-
das en la naturaleza. En Talagante, 
la agrupación Frente de Río ha res-
taurado la ribera del Mapocho y de-
sarrollado cinco núcleos de bosque 
Miyawaki. En seguridad alimenta-
ria, proyectos como los de Coope-
rativa La Manzana, Semilla Aus-
tral y Las Palmas de Olmué incor-
poran prácticas agroecológicas 
regenerativas, mejorando la salud 
de los suelos, preservando la biodi-
versidad y promoviendo un consu-

¿Cómo impactar  
positivamente en  
nuestra Tierra?

“Democracia y Comercio: Aisla-
cionismo versus Cooperación”, fue el 
tema con el que el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, presentó 
en la Universidad de Brasilia. Ins-
tancia en la que se destacó la demo-
cracia, cooperación latinoamericana 
y comercio. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
El encuentro que sostuvimos hoy so-
bre democracia y comercio en la Uni-
versidad de Brasilia marca el fin de 
nuestra exitosa Visita de Estado en 
este país que nos ha recibido de ma-
nera tan generosa y fraterna. Me ale-
gra mucho haber estado en esta sala 
junto a tantos estudiantes, porque en 
este mundo crecientemente incierto, 
sometido al aislacionismo, son las 
nuevas generaciones, en Brasil y Chi-
le, herederas y constructoras de la lu-
cha por la democracia. 
 
Ministerio de Economía,  
Fomento y Turismo  
@meconomia 
En el marco de la visita de Estado a 
Brasil, el Presidente, Gabriel Boric, 
realizó una Clase Magistral en la 
Universidad de Brasilia. En la activi-
dad participó el ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, junto a autorida-
des del Gobierno de Chile. 
 
Ministerio de Agricultura de Chile 
@MinagriCL 
Finalizando la visita de Estado, el mi-
nistro Esteban Valenzuela participó 
de una Clase Magistral en la Universi-
dad de Brasilia, que fue dictada por el 
Presidente Gabriel Boric, en la que 
destacó los resultados de la coopera-
ción bilateral entre Chile y Brasil. 
 
Subsec. de Relaciones  
Económicas Internacionales 
@subrei_chile 
En la última actividad de la visita de 
Estado a Brasil, la subsecretaria 
Claudia Sanhueza acompañó al Pre-
sidente de la República, Gabriel Bo-
ric, en su visita a la Universidad de 
Brasilia, donde dictó la Clase Magis-
tral: “Democracia y Comercio: Aisla-
cionismo versus Cooperación”. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
Al término de su visita de Estado a 
Brasil, el Presidente de la República, 
Gabriel Boric Font, visitó la Universi-
dad de Brasilia, donde dictó la Clase 
Magistral: “Democracia y Comercio: 
Aislacionismo versus Cooperación”. 
En la instancia, el Presidente destacó 
que en un mundo cada vez más in-
cierto, Chile apuesta por más demo-
cracia, cooperación y comercio justo 
basado en reglas claras.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Luego de varias jornadas donde se planteó la 
idea y luego se exigió públicamente, por parte 
de los familiares de los pescadores desapare-
cidos de la lancha “Bruma”, ahora, el Ministe-

rio Público confirmó que el “Cobra” será periciado fue-
ra del agua. 

El próximo 2 de mayo, la unidad industrial debe en-
trar al dique seco de Asmar-Talcahuano, instalación 
donde se llevarán a cabo las pericias. 

“Por gestión de la Fiscalía el 2 de mayo el PAM Cobra 
ingresará a dique seco en los Astilleros y Maestranzas de 
la Armada (ASMAR) para que la PDI le realice peritajes 
relacionados con la investigación por el naufragio de la lan-
cha Bruma y la desaparición de sus siete tripulantes”, así 
lo comunicó la Fiscalía del Biobío en su plataforma de “X”. 

Marcela Cartagena, fiscal regional, indicó que “efecti-
vamente nosotros desde hace ya una semana atrás al me-
nos hemos adquirido la convicción de que es necesario 
completar algunas diligencias y hacer otras porque no 
se han llevado a cabo en el barco “Cobra” es necesario 
llevarlo a dique”. 

“Lo que significa en palabras simples sacarlo del agua; 
nosotros le hemos pedido en días anteriores la semana 
pasada un presupuesto a la empresa Asmar que está ubi-
cada en la bahía Talcahuano de si era posible hacer esta 
diligencia, si había cupo y su costo; hemos recibido una 

Diligencias en dique seco

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

IA  
  
Señora Directora: 

Últimamente, las redes sociales se 
han visto saturadas de fotografías 
modificadas con filtros de todo tipo. 
La nueva funcionalidad de ChatGPT, 
la popular herramienta creada por 
OpenAI, convierte fotografías en di-
bujos al estilo de los estudios Ghibli, 
Pixar, Disney o cualquier otro que los 
usuarios sueñen. 

Incluso, la diversión que antes veía-
mos en redes como Instagram donde 
el contenido suele ser más bien ca-
sual; se trasladó a LinkedIn, una red 
que nació para conectar a profesiona-
les, ejecutivos y empresarios con el 
contenido de valor. 

Sin duda, el uso que le estamos 
dando a las herramientas basadas en 
inteligencia invita a la reflexión. ¿Es-
tamos aprovechando la IA para ser 
más productivos? ¿Los nativos digita-
les están realmente aprendiendo tec-
nología? ¿Usamos inteligentemente 
la IA para mejorar la calidad de vida? 
Quizás esta fiebre de imágenes gene-
radas con IA nos esté dando las res-
puestas. 

Las tecnologías que deberían ha-
cernos la vida más fácil, ayudarnos a 
ser más eficientes para enfocarnos en 
los temas relevantes y mejorar nues-

tro desempeño laboral o académico; 
se están convirtiendo en objeto de 
juego y diversión, cuando constituyen 
recursos valiosos para la solución de 
múltiples problemas. 

En este escenario, todos los actores 
del mundo de la tecnología tenemos 
en nuestras manos el poder y la res-
ponsabilidad de evangelizar, sobre los 
beneficios y aplicaciones de las nue-
vas tecnologías. De esta forma, con-
tribuiremos a la productividad en 
ambientes laborales, académicos, 
empresariales e incluso al desarrollo 
personal.  

 
Pedro Quiroz/ CTO de Bagrou 
  
Presidente y educación  
  
Señora Directora: 

El pasado 30 de marzo, el presiden-
te Gabriel Boric realizó una histórica 
visita de Estado a la India, la primera 
en 16 años. Como parte de la comiti-
va, fueron considerados profesores y 
asistentes de la educación que se de-
sempeñan en colegios públicos de 
Chile, quienes fueron destacados por 
convertir a sus estudiantes en prota-
gonistas de su propio aprendizaje. Va-
loramos la iniciativa de poner en el 
centro la innovación educativa du-
rante este viaje, destacando su papel 

fundamental en la formación de ni-
ños, niñas y jóvenes, en la cohesión 
social y sentido de comunidad.  

Este hecho representó una valiosa 
oportunidad para recoger prácticas 
aplicables a la realidad educativa de 
Chile en diversos ámbitos como la 
tecnología, metodologías activas y la 
promoción de la no violencia. La 
mesa de trabajo sobre innovación, 
realizada en la Escuela Chaman 
Bhartiya de Bangalore, no solo resaltó 
la importancia de vincular el desarro-
llo educativo con los desafíos del siglo 
XXI, además destacó la necesidad de 
fortalecer la educación en alianza con 
diversas instituciones. 

En particular, la visita realizada al 
monumento de Gandhi nos invita a 
reflexionar sobre su figura y su visión 
del mundo basada en la no violencia. 
En un contexto de aulas cada vez más 
desafiantes, incorporar esta mirada 
en nuestras prácticas educativas es 
fundamental si aspiramos a una so-
ciedad más cohesionada, consciente 
y solidaria. El rol transformador y la 
valoración docente no debe ser una 
excepción sino una prioridad para 
nuestro país. 

 
Antonio Briones/ Miembro de comiti-
va en visita a la India 
Verónica Cabezas/Elige Educar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

respuesta de la empresa y hemos sometido este presu-
puesto a las posibilidades de la Fiscalía para poder finan-
ciarlo”, explicó la persecutora del Biobío. 

“El Fiscal Nacional(Ángel Valencia)  ha autorizado 
que la Fiscalía pueda financiar esta este servicio de lle-
var a el barco a dique seco y poder junto a la Policía De 
Investigaciones (PDI) y sus peritos, realizar una serie de 
estudios de funcionamiento del barco de evidencia que 
puede estar aún ahí para poder avanzar en conclusiones 
investigativas que resultan fundamentales para esta in-
vestigación”, comunicó. 

Esto se transforma en un paso importante dentro de  
la investigación ya que entrega espacios y garantías para 
el levantamiento de información científica, algo vital para 
la incorporación de elementos de prueba que confirmen 
o descarten hipótesis o ideas de primera instancia. 

Por otra parte, también entrega una señal de más 
tranquilidad a las familias de los desaparecidos, e inclu-
so para la opinión pública.

Un paso importante dentro de  la 
investigación ya que entrega espacios 
y garantías para el levantamiento de 
información científica, algo vital 
para la incorporación de elementos 
de prueba.

¡
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PREVISTO PARA EL PARQUE BICENTENARIO

Reunidos en el Parque Bicente-
nario de Concepción, frente al me-
morial de los Detenidos Desapare-
cidos, integrantes de la Corpora-
ción Regional por la Memoria y 
los Derechos Humanos del Biobío 
se reunieron para exigir al Gobier-
no Regional que viabilice la cons-
trucción del Museo Regional de 
la Memoria, iniciativa que ya cuen-
ta con recomendación técnica fa-
vorable (RS), financiamiento apro-
bado y respaldo ministerial.  

Para la Corporación el proyecto 
se mantiene obstruido por una de-
cisión política y dilatoria del Gore, 
donde hace algunos días el propio 
gobernador, Sergio Giacaman, 
aclaró que no existen recursos 
para la ejecución de esta iniciati-
va, argumentando que no fue con-
siderada por la anterior adminis-
tración, liderada por el entonces 
gobernador Rodrigo Díaz, en el 
proceso de definición del presu-
puesto de inversión y cartera a fi-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Reacciones generó 
la aclaración del 

gobernador, Sergio 
Giacaman, sobre 

que no existen 
recursos 2025 para 
la iniciativa. Desde 
la Corporación de 

DD.HH.  expresaron 
que “este proyecto 

no es antojadizo, ni 
improvisado. Es 

parte de una 
política de 

reparación”.

nanciar durante 2025. 
“Dicha iniciativa no fue conside-

rada, por la anterior Administra-
ción, en el proceso de definición 
del presupuesto de inversión y car-
tera de iniciativas a financiar en el 
presente año. Por lo antes señala-
do, no se dispone de presupuesto 
para el año 2025 para la ejecución 
del proyecto”, consigna un docu-
mento firmado por el gobernador 
Giacaman, tal como lo consignó 
recientemente este medio. 

 
Reajuste 

Vale recordar que que los recur-
sos para la construcción del espa-
cio, cercanos a los $6 mil millones, 
habían sido aprobados en 2023 por 
parte del Consejo Regional. 

Posteriormente, en julio de 2024 
se cerró la licitación de la obra de 
1.500 metros cuadrados y después 
de ese proceso se determinó que la 
oferta presentada por el contra-
tista Gabriel Fernández de la Maza 
superaba por cerca de $1.200 mi-
llones el monto ya aprobado. 

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Museo de la 
Memoria: 
piden que 
Gore otorgue 
reajuste 
presupuestario

“El museo ocupará solo el 4,5% del Parque Bicentenario. Es un edificio 
semisoterrado. No impide nada”. 

 
Yolanda Concha, presidenta  Corporación Regional por la Memoria y los Derechos 

Humanos del Biobío.“ ”
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Así, tras el compromiso de la 
ministra Jessica López, el MOP de-
cidió disponer los recursos que se 
necesitaban para tomar la oferta 
del contratista y así llevar adelan-
te el proyecto. Por ello se espera-
ba un reajuste por parte del Con-
sejo Regional. Un punto relevante 
es que la propuesta presentada 
por el privado tiene un plazo has-
ta julio de este año. 

Frente a esto, es que ahora la 
presidenta de la corporación, Yo-
landa Concha, en una declara-
ción pública dirigida a la comuni-
dad y a las autoridades, manifes-
tó que “el museo va. Exigimos que 
el señor Gobernador, Sergio Gia-
caman, que responda con clari-
dad. Que lo ponga en tabla y 
apruebe la modificación presu-
puestaria para iniciar la construc-
ción, o que públicamente justifi-
que su negativa”. 

“Este proyecto no es antojadizo, 
ni improvisado. Es parte de una 
política de reparación simbólica y 
colectiva impulsada por el Estado 
desde 2003. Aquí no se está inven-
tando nada. Es un compromiso 
con la verdad, la justicia y las futu-
ras generaciones”, enfatizó Con-
cha, quien aseguró que han pedi-
do entrevistas por medio de la ley 
del Lobby. 

La dirigenta confirmó que ya 
trabajan en un plan alternativo. 
“Tenemos un plan B. Si no es con 
esta gobernación, buscaremos 
otros medios. Pero este museo co-
menzará a construirse en este pe-
riodo, con o sin ellos”, afirmó. 

Respecto al uso del terreno y las 
declaraciones del gobernador Ser-
gio Giacaman —quien planteó 
destinar el espacio a actividades 
culturales y eventos como el REC, 
la presidenta fue enfática: “Noso-
tros no estamos en contra de la 
cultura. Todo lo contrario. Pero el 
museo ocupará solo el 4,5% del 
Parque Bicentenario. Es un edifi-
cio semisoterrado. No impide 
nada. Y contamos con el apoyo de 
muchos artistas que respaldan 
esta iniciativa”. 

Por su parte, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC), asegu-
ró que “esto es netamente una 
cosa ideológica, política, que tie-
ne que ver con el sentido que hoy 
día tiene este gobierno regional. 
Sabemos que el señor Giacaman 
es parte de la derecha, junto con la 
mayoría de los consejeros regiona-
les, y por lo tanto no están de 
acuerdo ni reconocen las viola-
ciones a los derechos humanos”, 
sostuvo. 

Acevedo advirtió que la situa-

cepción, durante los últimos días, 
en el Consejo Regional del Biobío, 
principalmente desde la bancada 
de republicanos, que tiene la ma-
yor cantidad de consejeros, han 
mostrado su negativa al proyecto, 
asegurando que los recursos de-
ben usarse en iniciativas de otro 
tipo. 

La jefa de la bancada del Parti-
do Republicano, la consejera re-
gional de la Provincia de Biobío, 
María Elena Núñez, afirmó que 
los votos, para aprobar la modifi-
cación presupuestaria, “no van a 
estar ni hoy día, ni en estos cuatro 
años que estemos como bancada, 
no van a estar disponibles los vo-
tos para aprobar recursos para el 
Museo de la Memoria. Nosotros 
estamos en pro de que los recur-
sos se utilicen donde a la gente le 
impacte, donde uno ve hacia el 
territorio”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ción no es aislada. “En el presu-
puesto nacional también se les 
asigna $0 a los museos de la me-
moria. Esto es parte de una postu-
ra generalizada de sectores que 
buscan negar lo que ocurrió entre 
1973 a 1990”, añadió. 

Recalcó que, más allá de lo sim-
bólico, el museo representa una 
oportunidad concreta para la re-
gión: “Será un polo de desarrollo, 
va a generar más de 500 empleos 
y permitirá que estudiantes y ciu-
dadanos de todo Chile se conec-
ten con nuestra historia. No apro-
barlo es hacerle daño a la región”. 

En la misma línea, la exdelega-
da presidencial regional, Daniela 
Dresdner, afirmó que el Museo de 
la Memoria no está recibiendo la 
atención que merece por una de-
cisión política. “El presupuesto 
está. Pero cuando un gobierno re-
gional decide ocuparlo en otra 
cosa, lo que está diciendo es que 
esto no es importante para ellos. 
Y eso me parece grave”, expresó. 

“El Museo de la Memoria está 
para recordarnos que los errores 
del pasado no pueden repetirse. 
No puede ser que una posición 
política niegue eso. Este museo es 
parte de nuestra historia y es fun-
damental que esté en la región”, 
sostuvo Dresdner. 

Para la Corporación, el museo 
no solo busca reparar simbólica-
mente a las víctimas y sus familias, 
sino proyectar una enseñanza 
profunda para las futuras genera-
ciones. “Esto es por la verdad, la 
justicia. Y por lo tanto, exigimos 
este museo porque queremos de-
jarle algo a quienes vienen des-
pués de nosotros. Cuando ya no 
estemos, esto quedará como tes-
timonio. Porque para nunca más, 
nunca más en Chile, tienen que 
ocurrir los hechos que ocurrie-
ron durante el 73 al 90”, cerró su 
presidenta. 

 
Core 

Tal como lo informó Diario Con-
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REACCIONES DESDE APODERADOS Y PROFESORES

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

En una cita dada este miér-
coles con la comunidad educa-
tiva de la comuna de Talcahua-
no, el alcalde Eduardo Saave-
dra dio cuenta de la compleja 
realidad que aqueja a la Direc-
ción de Administración de 
Educación Municipal, con casi 
$8 mil millones de déficit.  

Por eso es que la Municipali-
dad confirmó que ofició formal-
mente al Ministerio de Educa-
ción para solicitar un Adminis-
trador Provisional, una decisión 
que ya comunicó a los gremios 
de docentes, funcionarios, asis-
tentes de la educación, así como 
padres y apoderados. 

 
Superintendencia de  
Educación  

La Dirección Regional del 
Biobío de la Superintendencia 
de Educación, aclaró el sentido 
que tiene la asignación de un 
administrador provisional, la 
normativa vigente de los requi-
sitos para nombrar uno, y des-
tacó que es una decisión priva-
tiva de la Superintendencia de 
Educación a la luz de los datos.  

Carlos Martínez, director re-
gional de Biobío de la Supe-
rintendencia de Educación, 
aclaró que “un administrador 
provisional, es una figura que 
sustituye y asume las funcio-
nes del sostenedor de un esta-
blecimiento educacional que 
recibe subvención o aportes 
del Estado. Su labor es asegu-
rar el adecuado funcionamien-
to y la continuidad del servicio 
educativo”. 

Esta designación es una atri-
bución privativa e indelegable 
del superintendente de Educa-
ción, indicó Martínez. “Sin em-
bargo, la normativa vigente es-

Piden Administrador provisional  
para el Daem de Talcahuano: 
Superintendencia explica proceso 
y norma para la asignación

Acorde al alcalde, Eduardo 
Saavedra, la situación se tornó 
díficil ante un déficit de $8 mil 

millones. Incluso se proyecta una 
merma municipal de $22 mil 

millones para fin de año.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Se podría requerir de recursos financieros adicionales que la Ley de 
Presupuestos disponga, lo que conlleva una modificación 

presupuestaria por parte de DIPRES del Ministerio de Hacienda, con 
posterior toma de razón de Contraloría General de la República”.  

Carlos Martínez, director Regional de la Superintendencia de Educación.  “ ”
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de déficit municipal se 
proyecta para este año.

millones
$22 mil

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Salas, con el objeto que la empresa 
GESPANIA CONSTRUCTORA S.A., RUT.: 76.060.128-9, efectúe faenas de desmontaje 
de una grúa torre, en fechas y horarios que a continuación se indica:

Los Servicios de Transporte Público deberán modificar su recorrido por el siguiente: 
Víctor Lamas-Lincoyán-Chacabuco-Salas.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO(S)

Calle

Salas

Salas

Tramo

Chacabuco-Víctor Lamas

Chacabuco-Víctor Lamas

Fecha

Sábado 26/04/25

Domingo 27/04/25

Horario

09:00 a 19:00 horas

09:00 a 19:00 horas

FOTO: FACEBOOK COLEGIO DE PROFESORES DE TALCAHUANO  

tablece que las y los directores 
regionales podemos proponer 
al superintendente dicha de-
signación, siempre y cuando 
concurran las condiciones lega-
les establecidas en la Ley N° 
20.529”, dijo y agregó que to-
das las solicitudes de aplica-
ción de esta medida deben ser 
evaluadas en su mérito. 

“No existe un plazo determi-
nado por ley para este proceso”, 
explicó Martínez, pero como 
uno de los requisitos que debe 
cumplir un administrador pro-
visional de velar por el adecua-
do funcionamiento de los esta-
blecimientos educacionales, se 
relaciona directamente con la 

disponibilidad de recursos fi-
nancieros con que contará.  

“Se podría requerir de recur-
sos financieros adicionales que 
la Ley de Presupuestos dispon-
ga, lo que conlleva una modifi-
cación presupuestaria por par-
te de DIPRES del Ministerio de 
Hacienda, con posterior toma 
de razón de la Contraloría Ge-
neral de la República. Todas 
estas acciones requieren de co-
ordinación con el Ministerio 
de Educación, ya que no for-
man parte de las atribuciones 
de esta Superintendencia”, de-
talló en cuanto a los posibles 
plazos entre que se tome la de-
cisión por parte de la Superin-

tendencia de Educación y la 
entrada en ejecución del admi-
nistrador provisional.  

 
Comunidad 

Una vez dada a conocer la 
noticia a la comunidad educa-
tiva de la comuna puerto, el al-
calde Saavedra dijo que “es algo 
grave, es algo heredado, es la-
mentable, es trágico”. 

El argumento que sustenta 
esta petición es que no existe 
una fuente de financiamiento 
que hoy permita darle conti-
nuidad al servicio educativo a 
los 41 establecimientos entre 
salas cunas, jardines infantiles, 
escuelas y liceos que compo-
nen actualmente el sistema. 

Incluso se proyecta una mer-
ma municipal de $22 mil millo-
nes para fin de año. 

 
Apoderados 

Respecto del anuncio, Ser-
gio Álvarez, presidente de la 
Unión Comunal de los Centros 
de Padres y Apoderados de Tal-
cahuano, manifestó que se tra-
ta de una decisión triste, dolo-
rosa, pero necesaria. “Creemos 
que no hay otra medida posi-
ble”, dijo. 

Para el dirigente, desde hace 
ya varios años estaba el diag-
nóstico, y se sabía cuales eran  
las falencias que había, junto 
con la forma de poder dismi-
nuir el déficit financiero.  

En cuanto a la situación en la 
que se encuentran los niños, 
niñas y adolescentes miembros 
del Daem, estableció que “la de 
nuestros alumnos es una situa-
ción triste, una situación de 
preocupación, lo mismo que 
nuestros socios, padres y apo-
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Solo se podrá designar un 
administrador provisional cuando:

-Se acrediten las causales señaladas en el artículo 89° 
de la Ley N°20.529; por ejemplo: que los establecimien-
tos se encuentren en categoría de desempeño insuficien-
te por cuatro años consecutivos; cuando se haga impo-
sible la mantención del servicio educativo a consecuen-
cia de sanciones y otras medidas que afecten a los recin-
tos educativos o a su mobiliario; cuando exista atraso 
reiterado en el pago de remuneraciones y/o cotizacio-
nes previsionales o de salud del personal del estableci-
miento; cuando el sostenedor renuncie al Reconocimien-
to Oficial del Estado y se afecte gravemente el derecho 
a la educación de los estudiantes o cuando abandone el 
proyecto educativo durante un año escolar en curso.  

-Exista un riesgo de afectar la continuidad del servicio 
educativo.  

-Cuando la designación de un administrador provisio-
nal pueda asegurar el adecuado funcionamiento del esta-
blecimiento y la continuidad del servicio educativo. 

-La acreditación de dichos requisitos puede implicar la 
ejecución de acciones como: fiscalizaciones, solicitud y 
revisión de antecedentes del sostenedor, y/o coordina-
ciones con otros organismos del Estado.

derados, todos vemos con 
preocupación lo que está pa-
sando. Solidarizamos muy pro-
fundamente con nuestros fun-
cionarios, porque entendemos 
que para nadie es grato tener 
que trabajar con la incertidum-
bre si van a recibir su remune-
ración a fin de mes”.   

 
Profesores 

Respecto del estado de la edu-
cación municipal en Talcahuano 
y la medida tomada por el alcal-
de, María Angélica Bello, presi-
denta del Directorio Comunal 
del Colegio de Profesores de Tal-
cahuano, comentó que “como 
Colegio de Profesores veníamos 
manifestando esto hace meses, 
porque esta situación se arrastra, 
yo diría, hace unos cinco o seis 
años atrás más fuerte (…) era tal 

nuestra preocupación que no-
sotros hicimos saber esto a tra-
vés de una denuncia en la Fisca-
lía. Y también con los concejales 
que estaban en el periodo ante-
rior se hizo, se dio a conocer la si-
tuación que estaba pasando por 
los atrasos en los pagos”.  

“Lo que más nos llamó la 
atención es que la cantidad es-
tratosférica, un déficit de so-
bre $7 mil millones en educa-
ción”, expuso la dirigenta y 
agregó que a partir del anuncio 
realizado por Eduardo Saave-
dra no saben si es la decisión 
correcta o la mejor, pero la 
aceptan. 

“Estuvimos en reunión y 
tampoco descartamos que a lo 
mejor pueda haber alguna otra 
alternativa que llegue a paliar 
en parte esto”, dijo Bello y seña-

ló que para tomar una decisión 
sobre su postura deberán reu-
nirse con el resto de los colegas. 

Cabe mencionar que el pro-
fesorado ha sido directamen-
te adeudado porque han reci-
bido sus sueldo de forma in-
completa. “Han pagado uno o 
dos meses, pero todavía van 
con el atraso en el pago al Co-
legio de Profesores. Entende-
mos que los prioritarios son 
los seguros a los colegas, la 
Fundación Arturo López Pérez 
para otros colegas que están 
hasta con tratamiento, las im-
posiciones, eso es necesaria-
mente obligatorio que no pue-
de atrasarse”, explicó.  

En cuanto a la imposicio-
nes según entienden, el María 
Angélica Bello, indicó que “te-
nemos claro que el sostene-
dor tiene la posibilidad de: en 
las imposiciones pagarlas sin 
caer en falta, cada dos meses. 
Declara pero después tiene 
que irlas pagando. Al parecer, 
lo han ido haciendo. Porque 
no hemos recibido quejas de 
los colegas ahora que les ha 
llegado cobranza”. 
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SECTOR RESIDENCIAL

Parque 
Antofagasta 
Se ubica en Las Higueras de 
Talcahuano y es uno de los tantos 
espacios públicos de este tipo que 
destacan en este sector del puerto.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.



Ciudad
Diario Concepción Viernes 25 de abril de 2025 9

TRABAJOS SE ADELANTARON DESDE EL VERANO

Frente a los pronósticos de sistemas 
frontales intensos para este otoño-
invierno 2025, las municipalidades 
de Arauco y Curanilahue han reforza-
do medidas preventivas con el fin de 
mitigar anegamientos e inundacio-
nes en sectores históricamente afec-
tados; y de esta forma, evitar lo máxi-
mo posible el que se repitan las imá-
genes del año pasado cuando gran 
parte de ambas zonas de la Provincia 
de Arauco terminaron inundadas, 
tanto en calles como en inmuebles.  

En Curanilahue, las labores pre-
ventivas comenzaron a finales de fe-
brero con una limpieza intensiva de 
canales, ríos y esteros, además de la 
red de sumideros. Según explicó el al-
calde, Luis Gengnagel, los trabajos se 
han desplegado en puntos clave como 
el río Curanilahue, el río Rama y el es-
tero Plegarias, utilizando maquinaria 
pesada para remover obstáculos y ta-
lar la vegetación que llevaba tiempo 
sin el mantenimiento adecuado. 

“Estamos abordando la limpieza de 
toda la red de evacuación de aguas llu-
vias. Lo que sucedió el año pasado, 
cuando muchas familias se vieron 
afectadas, nos llevó a adelantar las 
medidas y reforzar las acciones duran-
te el verano”, señaló el jefe comunal. 

Estas acciones buscan evitar ane-
gamientos en zonas históricamente 
afectadas y formar parte de una estra-
tegia preventiva que el municipio ha 
reforzado este año, en coordinación 
con los lineamientos establecidos en 
su plan comunal de emergencia. 

En paralelo, el municipio de Arau-
co informó que están ejecutando un 
plan intensivo de limpieza de zanjas, 
cunetas y sumideros. En total, se in-
tervienen 103 puntos con el apoyo de 
maquinaria pesada, camiones hidro-
jet y equipos manuales. Además, se 
desarrollan trabajos específicos en 
sectores como Pichilo y río Lía, don-
de se refuerzan defensas fluviales. 

Desde la comuna también confir-
maron que cuentan con un Plan Co-
munal de Emergencia, con un anexo 
específico para eventos de inunda-
ción, que contempla coordinaciones 
con Senapred, la Delegación Presi-
dencial y otros actores para la activa-
ción de albergues y respuesta rápida. 

 
Coordinación 

Desde Senapred Biobío, su director 
regional, Alejandro Sandova, explicó 

Monitoreo en tiempo 
real y limpieza de cauces: 
las medidas de Arauco y 
Curanilahue para mitigar 
posibles anegamientos

que ambos municipios cuentan con 
Planes Comunales de Emergencia téc-
nicamente aprobados, además de pla-
nes de reducción del riesgo de desas-
tre, que orientan la planificación más 
allá de la contingencia. En este ámbi-
to, Curanilahue ya cuenta con su plan 
ratificado, mientras que Arauco se en-
cuentra en proceso de elaboración. 

“Los municipios trabajan con noso-
tros para enfrentar no solo amenazas 
por lluvias, sino todas aquellas iden-
tificadas en sus territorios. La ley es-
tablece su rol como primeros respon-

sables en la gestión del riesgo”, afirmó 
Sandoval. 

En cuanto a la preparación comu-
nitaria, el director regional precisó 
que la responsabilidad recae princi-
palmente en los municipios, aunque 
Senapred ejecuta un simulacro regio-
nal al año. Para 2025, se contempla 
uno en noviembre enfocado en sismo 
y tsunami en comunas costeras, sin 
actividades específicas para sistemas 
frontales. 

No obstante, añadió que desde el 
lanzamiento del Programa Invierno, 

FOTO: MINVU BIOBÍO

La idea es reducir toda posibilidad de que se repita el 
escenario de 2024 cuando gran parte de estas comunas 
terminaron inundadas, tanto en la vía pública como en el 
interior de edificios públicos y viviendas.

se han activado los Comités de Ges-
tión del Riesgo de Desastre en niveles 
regional y provincial. Además, se ha-
bilitó una plataforma donde los mu-
nicipios cargaron la ubicación de pun-
tos críticos, proporcionados también 
por la DOH y otros organismos, y las 
medidas asociadas. Esta información, 
ya revisada y validada, será publicada 
a nivel nacional el próximo 29 de abril. 

 
DOH 

Desde el Ministerio de Obras Públi-
cas, el director regional de la Direc-
ción de Obras Hidráulicas (DOH), 
Claudio Morales, detalló que tanto en 
Arauco como en Curanilahue se eje-
cutan acciones inmediatas y estu-
dios de largo plazo. 

En Arauco, se adjudicó en marzo un 
Plan Maestro de Cauces para los ríos 
Pichilo, Lía y Conumo, los cuales han 
sido reiteradamente conflictivos por 
la confluencia de caudales en zonas 
planas. “Estamos haciendo modela-
ciones hidrológicas e hidráulicas que 
permitirán definir soluciones estruc-
turales y no estructurales con base 
técnica sólida”, indicó Morales. 

Paralelamente, ya se realizan traba-
jos de enrocado, encauzamiento y 
limpieza de varios kilómetros de ribe-
ras, en coordinación con el municipio 
y comunidades locales. A nivel urba-
no, el Plan Maestro de Aguas Lluvias 
de Arauco ya cuenta con componen-
te técnico definido, y está en trámite 
de aprobación administrativa ante 
Contraloría. Uno de los focos clave 
identificados es la intervención del 
Canal los Patos. 

En Curanilahue, se adjudicó un 
contrato para elaborar el Plan Maes-
tro de los ríos Curanilahue, Rana y Ple-
garia, con el objetivo de establecer 
una hoja de ruta que aborde la reali-
dad de miles de familias que viven en 
zonas inundables. También se ejecu-
tan trabajos de conservación y repa-
ración de gaviones dañados por cre-
cidas previas. 

“Además, se han instalado nuevas 
estaciones de monitoreo en ríos estra-
tégicos de ambas comunas. Estas per-
miten anticipar crecidas y emitir aler-
tas tempranas, para poder alertar a la 
población y mitigar los efectos que pue-
dan generar las inundaciones en estos 
sectores”, agregó el director de la DOH. 

Morales también subrayó la co-
rresponsabilidad en la mitigación: 
“Las comunidades, al no edificar en 
zonas que son inundables, no ensu-
ciando y botando residuos a los cau-
ces. El municipio fiscalizando, La 
DGA monitoreando las precipitacio-
nes y crecida de los cauces,  Senapred 
coordinando con información técni-
ca las alertas tempranas, y nosotros, 
como Dirección de Obras Hidráuli-
cas, haciendo los estudios pertinen-
tes para los elementos de planifica-
ción territorial”, concluyó.

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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donde se registraron parte 
de las inundaciones 
históricas en esta zona de la 
Provincia de Arauco.

fue el año
2024



Ciudad
10 Diario Concepción Viernes 25 de abril de 2025

DEL SERVIU

 FOTO: SERVIU

Es un proyecto de alto estándar que se 
ubica en Los Ángeles.

La directora del Serviu Región del 
Biobío, María Luz Gajardo, visitó a fa-
milias del proyecto “Parque Carrera” 
del Programa DS19, en Los Ángeles, 
el que trata de un verdadero cambio 
de vida al haber pasado de vivir en el 
Campamento Cuñibal a estos nue-
vos departamentos de alto estándar. 

En este sentido, Gajardo afirmó 
que “hemos compartido con familias 
que viven en campamentos aquí en 
la comuna de Los Ángeles, que viven 
una realidad muy precaria desde el 
punto de vista habitacional, que, sin 
embargo, hoy viven en un condomi-
nio, que forma parte de nuestros pro-
gramas de integración social”. 

“El Plan de Emergencia Habita-
cional no es solo un número, no es 
solo cumplir con una meta, sino que 
también son políticas concretas, po-
líticas que nos permiten decir que so-
mos lo suficientemente flexibles y 
que podemos introducir innovacio-
nes que nos permitan, por ejemplo, 
a las familias del campamento, dis-
frutar hoy de un espacio digno y ade-
cuado”, agregó. 

 Cabe recordar que este proyecto 
también es parte del Plan de Emer-
gencia Habitacional del Minvu, don-
de la Región ya va un 7% más de la 
meta inicial, con más de 20 mil vi-
viendas terminadas en las distintas 
comunas de la zona. 

 Katerine Torres, una de las bene-
ficiarias, dijo que “la comodidad es 
algo increíble en realidad. Vivir en el 
campo igual es lindo, pero si nos po-
nemos a pensar en nuestro hijo o en 
nuestro futuro, ya acá tenemos la co-
modidad de encontrar un mejor tra-
bajo, de encontrar un mejor colegio 

para nuestro hijo. Todo es más lindo”. 
 Otra de las beneficiarias, Sandra 

Nuñez, sostuvo que “el cambio es 
maravilloso, feliz, contenta, es como 
vivir un sueño. En realidad, para mí 
es como que yo estoy viviendo el sue-
ño que he tenido toda mi vida. Es 
muy cómoda, grande, amplia, calen-
tita, no sé, maravillosa”. 

 El Proyecto Parque Carrera, ejecu-
tado en el sector sur de la ciudad de 

Los Ángeles, se enmarca en el Progra-
ma DS19 de Integración Social y Te-
rritorial. Con una inversión de 5 mil 
434 millones de pesos (equivalentes 
a 139.334 UF), el proyecto ha sido 
clave en la mejora de la calidad de 
vida de 299 viviendas, de las cuales 75 
están destinadas a familias vulnera-
bles y 224 a sectores medios. 

El condominio, desarrollado por la 
Constructora Providencia, se en-

cuentra en un terreno de 12.996 m² 
y cuenta con dos torres de 12 pisos 
cada una. Las torres están distribui-
das en un diseño que maximiza el es-
pacio común y permite una gran área 
verde central de 4.000 m², equipada 
con juegos infantiles, máquinas de 
ejercicio, dos salas multiuso y una 
piscina, además de 208 estaciona-
mientos y 10 locales comerciales. 

 Las viviendas están construidas 
con altos estándares de eficiencia 
energética y cumplen con el Plan de 
Desarrollo Urbano (PDA). La estruc-
tura es de hormigón armado y los 
revestimientos exteriores son del tipo 
EIFS, mientras que las ventanas son 

termopanel con perfiles de PVC. Ade-
más, las áreas exteriores cuentan con 
iluminación fotovoltaica. 

 Los departamentos de este pro-
yecto están diseñados para ofrecer 
comodidad y funcionalidad, con pi-
sos flotantes, alfombra en los dor-
mitorios, cerámicas en áreas hú-
medas, y sistemas de ventilación 
eficientes. La cocina está equipada 
con un lavaplatos de acero inoxida-
ble y el sistema de calefón de alta ca-
pacidad garantiza el confort térmi-
co de las familias.  

Diario Concepción 
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Viento y precipitaciones: actualizan Alerta 
Temprana Preventiva en el Biobío

moderadas en corto periodo de tiem-
po en el litoral, cordillera de la costa, 
valle, precordillera y cordillera. 

Asimismo, “en consideración a 
estos antecedentes, y en coordina-
ción con la Delegación Presidencial 
Regional del Biobío, la Dirección 
Regional del Senapred actualiza la 
Alerta Temprana Preventiva regio-
nal por evento meteorológico, que 
se mantiene vigente a contar de 
hoy y hasta que las condiciones así 
lo ameriten.”. 

El Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres 
(Senapred) actualizó la Alerta Tem-
prana Preventiva para la Región del 
Biobío por evento meteorológico. 

De acuerdo con la información 
proporcionada por la Dirección Me-
teorológica de Chile, se actualizo: 
Aviso meteorológico A137 , viento 
normal a moderado en el litoral, cor-
dillera de la costa, valle, precordille-
ra y cordillera; aviso meteorológico 
A 141-1, precipitaciones normales a 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cabe destacar que la actualiza-
ción de esta alerta se constituye 
como un estado de reforzamiento 
de la vigilancia, mediante el moni-
toreo preciso y riguroso de las con-
diciones de riesgo y las respectivas 
vulnerabilidades asociadas a la 
amenaza, coordinando y activando 
al Sistema Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sina-
pred) con el fin de actuar oportuna-
mente frente a eventuales situacio-
nes de emergencia.
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“Parque Carrera”: familias dejaron 
campamento por moderno edificio
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Más del 90% de la 
población tiene un 
estilo sedentario 
que trae riesgo de 
diversas afecciones  
incluso letales, 
mientras uno 
activo aumenta la 
prevención y el 
bienestar.  
Y los minutos y 
beneficios de 
moverse se suman 
desde acciones 
cotidianas como 
caminar o subir 
escaleras para 
desplazarse, hasta 
rutinas de 
entrenamiento, 
porque hay 
posibilidades en 
todo y para todos. 

Vida en movimiento:  
activar cada oportunidad  
para proteger la salud 

EN ABRIL SE ENFATIZA LA PROMOCIÓN DE LA ACTIVIDAD FÍSICA CON UN DÍA MUNDIALNatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Acumular al menos 150 de mi-
nutos semanales de actividad física 
es el ideal que establece la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) 
para obtener los beneficios signifi-
cativos, variados y hasta vitales de 
mover el cuerpo.  

Aunque, evidencias como la En-
cuesta Nacional de Salud indican 
que más del 90% de la población 
chilena no lo cumple y lleva un no-
civo estilo inactivo, reflejado en gran 
prevalencia de complejas afeccio-
nes asociadas como riesgo. 

“Es tiempo de moverse” ha sido el 
lema 2025 e interpelación del Día 
Mundial de la Actividad Física que 
instauró la OMS para el 6 de abril 
para promover la saludable vida ac-
tiva y abordar la crisis sociosanita-
ria del sedentarismo, antecediendo 
al Día Mundial de la Salud que con-
memora cada 7 de abril. Un reto 
que trasciende fechas, es cotidiano 
como debe ser el movimiento para 
el bienestar durante la vida, por-
que nunca es tarde para obtener 
beneficios y siempre es tiempo de 
moverse.   

 
Efectos vitales 

“Todo movimiento corporal pro-
ducido por los músculos esqueléti-
cos que requiere consumir energía” 
es la actividad física para la OMS. Es 
cualquier movimiento, por lo que 
engloba desde acciones cotidianas 
como caminar para desplazarse, 
hasta ejercicio físico y deporte. 

La evidencia avala que la prácti-
ca de actividad física, tener una vida 
activa, mejora la salud y bienestar a 
nivel integral por una serie de me-
canismos orgánicos que gatilla el 
movimiento y gasto energético, ex-
plica el doctor en ciencias de la ac-
tividad física Pablo Luna, jefe de ca-
rrera de Pedagogía en Educación 
Física de la Facultad de Educación 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC). 

Son efectos para distintos órga-
nos y sistemas, tanto inmediatos 
como de mediano y largo plazo. En-
tre beneficios que destaca está me-
jorar funciones a nivel cardiovascu-
lar y respiratorio, también muscu-
lar y óseo en que aumenta la masa 
y fuerza, o a nivel cerebral y secre-
ción de hormonas. 

Ello lleva a reducir factores de 
riesgo de diversas afecciones, en lo 
que releva los cardiovasculares y 
carcinogénicos que se traduce en 
prevención del desarrollo y morta-
lidad de enfermedades cardiovas-
culares y cánceres, las principales 
causas de muerte en Chile y el mun-
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tensión arterial, dislipemia, estrés 
y depresión.  

 
Nocivo sedentarismo 

Entonces, la vida inactiva o se-
dentaria, cuando no se cumplen las 
recomendaciones mínimas, trae 
efectos negativos que hasta pueden 
ser letales al aumentar los factores 
de riesgo de afecciones, expone el 
doctor en actividad física, educa-
ción física y deporte Alex Garrido, 
académico de la Facultad de Educa-
ción de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción (Ucsc).  

Ejemplifica en la salud cardiovas-
cular, porque se ha visto que “au-
menta la presión arterial por estre-
chez del diámetro de las arterias, de-
bilitamiento de las estructuras 
cardíacas, y aumentan los acciden-
tes cardiacos y cerebrales”. 

Al respecto, advierte que “los 
hábitos más nocivos son pasar la 
mayoría del día sentado sin pau-
sas como caminar o realizar esti-
ramientos, y no realizar actividad 
física de intensidad moderada 
(caminar a pasos de mediana ve-
locidad)”. 

do.  También mejora el estado de 
ánimo y baja el estrés, por lo que 
protege y previene en salud mental 
que también impacta la del corazón 
y general. “Incluso se ha vinculado 
el ejercicio físico y la disminución 
del consumo de tabaco, otro im-
portante factor de riesgo cardio-
respiratorio”, afirma. 

Es así que, incluso, la actividad fí-
sica o ejercicio regular se conside-
ra clave en el tratamiento y control 
de condiciones de riesgo, entre las 
que el doctor Luna menciona so-
brepeso/obesidad, diabetes, hiper-

150
minutos de actividad física distribuidos 
semanalmente es el mínimo que recomienda la 
OMS para obtener beneficios significativos sobre 
la salud que se asocian al movimiento corporal.
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“Tanto los niños y 
adolescentes, como adultos 
y personas mayores tienen 
necesidades diferentes de 
actividades físicas, según 
sus características y 
desarrollo biológico”.

Pablo Luna, 
académico UdeC

La evidencia es clara y la clave vital 
es mantener al cuerpo en movimien-
to a lo largo del ciclo vital, incorporan-
do la actividad física como un hábito 
que se transforme en un estilo de vida, 
una vida activa toda la vida. 

La OMS y especialistas reconocen 
que aunque hay parámetros ideales 
con prácticas de mayor o particula-
res beneficios, el paradigma actual es 
que al menos realizar un poco de 
movimiento es mejor que estar siem-
pre sentado o en reposo, mientras el 
mensaje es que mientras más se acu-
mule a lo largo del día o semanas más 
potentes los efectos y mayores los be-
neficios a la salud.  

En este sentido, el mensaje está en 
que la actividad física es tan amplia 
que incluye alternativas para todas 
las posibilidades e intereses en per-
sonas de todos los grupos etarios y 
condiciones y que se puede practi-
car desde lo más elaborado hasta lo 
simple y cotidiano, durante momen-
tos de ocio o incluso para cumplir 
acciones que son parte de la jorna-
da y sin requerir infraestructura o in-
dumentaria especial. 

 
Los ideales 

El doctor Alex Garrido, académi-
co de la Ucsc, expone que según la 
evidencia disponible y las recomen-
daciones generales de la OMS, para 
obtener los máximos beneficios de 
la actividad física el mínimo para 
acumular son 150 minutos distri-
buidos en la semana de intensidad 
media a vigorosa, los que deberían 
dosificarse en 30 minutos en 5 días.  

Desde allí releva que “de acuerdo 
a la OMS sería óptimo llegar a los 300 
minutos semanales”, y aclara que 
“no habría inconveniente en aumen-
tar la cantidad de minutos si se rea-
liza una actividad física, deporte o 
ejercicio físico adecuado a las con-
diciones de edad, salud u objetivos 
que tenga”. 

En este sentido, el doctor Pablo 
Luna y académico UdeC, explica que 
tiempos, intensidades y actividades 
ideales también se han adaptado y es-
pecificado según grupo etario. “Tan-
to los niños y adolescentes, como 
adultos y personas mayores tienen 
necesidades diferentes de actividades 
físicas, según sus características y de-
sarrollo biológico”, precisa.  

 “En adultos, desde los 18 años, 
son 150 a 300 minutos semanales, 
más dos veces por semana de fuerza 
y/o actividades más intensas. En ma-
yores es similar, pero se debe atender 
el cuidado del equilibrio y ejercicios 
que permitan mantener una inde-
pendencia funcional”, aclara.  

Mientras destaca  que la recomen-
dación de la OMS para niños y ado-

muscular, óseo y el control del peso 
corporal, favoreciendo el funciona-
miento general de nuestro organis-
mo”, sostiene el doctor Luna. 

 
Aprovechar toda ocasión 

Para llevar un estilo de vida activo 
y saludable uno de los pilares es pro-
mover el movimiento corporal en 
las jornadas y actividades cotidianas. 

Como estrategia básica, sencilla, 
accesible y efectiva “se debe aprove-
char cualquier ocasión para aumen-
tar los minutos de práctica de acti-
vidad física como subir escaleras, 
transportarse caminando o en bici-
cleta, caminatas con familiares y/o 
amigos, pasear a mascotas, etcéte-
ra”, motiva el doctor Garrido. Las 
labores domésticas también impli-
can movimientos.  

También hay evitar estar todo el 
día sentado y en reposo, por lo que 
ante jornadas sedentarias como las 
de oficina o académicas es funda-
mental realizar pausas activas, pa-
rándose regularmente y realizando 
estiramientos.  

Y lo ideal es que se incluyan las 
prácticas, ejercicios y entrenamien-
tos de mayor intensidad y efectos 
que las evidencias recomiendan. 

En este contexto, para toda perso-
na que comience a realizar un nue-
vo programa de ejercicios o entrena-
mientos, recomienda siempre con-
sultar con un profesional de la salud 
y competente para evaluar el esta-
do e identificar posibilidades o limi-
taciones que permitan orientar y 
reducir posibles riesgos de una prác-
tica que incluya actividades e inten-
sidades que no se ajusten a las con-
diciones individuales.

Desde lo cotidiano a lo 
planificado hay 
posibilidades para acceder 
y vivir un estilo activo

lescentes es de 60 minutos diarios de 
actividad física, más otras intensas 
como deportes o ejercicios de fuer-
za tres veces a la semana.  

 
Mejores actividades 

Y es que los ideales y máximos be-
neficios no sólo son cuestión de tiem-
po y van también de la mano de cier-
to tipo de prácticas, donde no existe 
una sola que sea universalmente la 

mejor y es la combinación e integra-
lidad que completa los efectos posi-
tivos a nivel orgánico, físico y mental. 

“Los ejercicios aeróbicos de baja 
y moderada intensidad son los más 
recomendados, tales como cami-
nar, correr, nadar o andar en bicicle-
ta”, afirma el doctor Luna.  

“Pero, deben complementarse 
con ejercicios de fuerza muscular, ya 
que favorecen el funcionamiento 

“Se debe aprovechar 
cualquier ocasión para 
aumentar los minutos de 
actividad física como subir 
escaleras, transportarse 
caminando o en bicicleta, 
pasear a mascotas”.

Alex Garrido, 
académico Ucsc
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Construcción y manufactura 
contribuyeron al crecimiento 
regional de 2,5% en 2024

RECCIONES DESDE GREMIOS

De acuerdo con la información 
preliminar de las Cuentas Naciona-
les del Banco Central (BC), duran-
te el año 2024 el Producto Interno 
Bruto (PIB) creció en 14 de las 16 re-
giones del país, alcanzando una 
tasa de 2,6% para el total nacional.  

Según el ente emisor, la Región 
del Biobío anotó un alza de 2,5% 
asociada a los aportes de la genera-
ción de energía eléctrica, de la in-
dustria de la construcción y de la 
manufacturera. Estos resultados 
fueron en parte compensados por 
la caída en la pesca extractiva.   

Desde la Seremi de Economía en la 
zona indicaron que aunque este por-
centaje es más moderado que el 5,9% 
registrado en 2023, consolida una tra-
yectoria de crecimiento sostenido 
que posiciona a la Región por sobre el 
promedio nacional en los últimos tres 
años y que entre 2022 y 2024 Biobío ha 
promediado un crecimiento econó-
mico del 3,7% anual, frente a una ex-
pansión nacional más templada. 

El seremi de Economía, Javier Se-
púlveda, resaltó el mérito doble del 
crecimiento regional del último 
año. “Primero, porque la base de 
comparación era muy alta. En 2023 
la Región creció un 5,9%, una de 
las tasas más elevadas en el país. 
Mantener una expansión sobre esa 
base no es menor. Y segundo, por-

Se trata del reciente reporte del Banco Central, donde 
también destaca la industria de la generación eléctrica. 
Expertos analizan el comportamiento del PIB de Biobío.
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para las personas son la clave para 
reactivar la industria. “En eso esta-
mos trabajando, en una mirada de 
largo plazo que permita un mejor 
acceso a financiamiento, pero tam-
bién, que exista estabilidad finan-
ciera e incentivos a las empresas e 
inversiones”, indicó Coloma. 

En este sentido, destacó además 
el proyecto que se tramita en el Se-
nado y que considera un subsidio a 
las tasas de interés de los créditos 
hipotecarios y un Fogaes regional, 
que ayudará a las empresas media-
nas y grandes que no contaban con 
este tipo de beneficio. 

Sara Cepeda, presidenta de la 
Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de Concepción compartió 
que “crecer un 2,5% en 2024 no es 
mucho para celebrar y dadas las 
proyecciones de bajo crecimiento 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diariococnepcion.cl

un crecimiento del 7%, la base de 
comparación es muy baja para sacar 
cuentas alegres. Esta cifra se explica 
por las grandes inversiones en obras 
públicas y por el desarrollo del pro-
grama de Emergencia Habitacional. 
Sin embargo, la inversión privada en 
este rubro se mantuvo mermada, 
con niveles por debajo a los regis-
tros pre pandemia e insuficientes 
para revertir la crisis del sector”.   

De acuerdo con el gremio de la 
construcción, el acceso a financia-
miento, tanto para las empresas y 

que enfrentamos una coyuntura 
adversa con el cierre temporal de 
operaciones de Huachipato duran-
te el segundo semestre. Aun así, la 
economía regional logró sostener-
se y crecer, lo que da cuenta de la re-
siliencia y dinamismo del tejido 
productivo del Biobío”. 

 
Gremios 

Para Jorge Coloma, presidente la 
Cámara Chilena de la Construcción 
(CChC) Concepción, “si bien el 2024 
el gremio constructor experimentó 

5,9% fue el PIB registrado en 2023 que daría cuenta de 
una trayectoria de crecimiento sostenido que 
pone a la Región sobre el promedio nacional.   
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país para este año y que las activi-
dades del comercio y los servicios 
no ha sido la esperada en este pri-
mer trimestre”.  

“En marzo y primeros días de abril 
hemos visto que tanto los servicios 
como las ventas detallistas han ex-
perimentado una fuerte caída así 
que esperamos que el Gobierno 
tome medidas para que se pueda 
revertir esto durante el año que afec-
ta sobre todo a las pymes”, sumó.  

 
Economistas   

Por su parte, el Dr. Cristian Guz-
mán, director del departamento de 
Economía y académico de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas (Facea) de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción (UCSC) requerido sobre si 
el PIB regional 2024 es una cifra po-
sitiva en el contexto regional, co-
mentó que “sí, se trata de una cifra 
relevante, incluso si en términos ab-
solutos puede parecer moderada”.  

“El informe muestra que la Re-
gión del Biobío creció por sobre el 
promedio nacional, una tendencia 
que se ha sostenido en los últimos 
años y que contrasta con lo que 
ocurría anteriormente, cuando la 
Región registraba tasas de creci-
miento inferiores al promedio país. 
Además, es una señal positiva con-
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3,7% 
Es el promediado de crecimiento económico anual de Biobío entre 2022 y 2024, 
frente a una expansión nacional más templada según indicó el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de Biobío, Javier Sepúlveda. 

como en su operación. Además, 
este tipo de iniciativas proporciona 
una base para que otros sectores de 
la economía regional puedan se-
guir desarrollándose de forma esta-
ble y sostenida”, agregó. 

En cuanto a qué rol juegan los 
sectores de servicios, construcción 
y agroindustria en el impulso del 
PIB regional, el Dr. Guzmán expre-
só que “en términos sectoriales, la 
agroindustria, de carácter exporta-
dor, deberá seguir de cerca los efec-
tos de la actual guerra comercial 
entre China y Estados Unidos, aun-
que sus impactos más notorios po-
drían reflejarse en el mediano plazo, 
hacia la segunda mitad del año, 
dado que muchas ventas y envíos ya 
están comprometidos. En cuanto al 
sector manufacturero, será clave su 
capacidad de adaptarse a las medi-
das impulsadas por el plan de forta-
lecimiento industrial. Por su parte, 
el sector servicios podría experi-
mentar un dinamismo particular, 
en la medida en que la actividad 
económica regional siga generan-
do ingresos que, a su vez, impulsen 
el consumo y la demanda interna”. 

En tanto, el Dr. Claudio Parés, de 
la Universidad de Concepción, ex-
plicó el crecimiento de 2,5% “mar-
ca un declive respecto de la alta 
tasa de crecimiento de 2023. Aun-

siderando que las proyecciones ac-
tualizadas de crecimiento para Chi-
le este año han sido ajustadas a la 
baja: tanto el Fondo Monetario In-
ternacional como el Banco Mundial 
estiman un crecimiento del 2,1%”. 

Acerca de qué factores deben con-
siderarse para mantener esta senda 
de crecimiento en 2025 en Biobío, el 
Dr. Cristian Guzmán dijo que a pesar 
del impacto que podría haber tenido 
el cierre de la Siderúrgica Huachipa-
to, “ha habido una respuesta relevan-
te a través del Plan de Fortalecimien-
to Industrial, actualmente en fase de 
implementación”.  

“Este plan podría contribuir a 
sostener las cifras de crecimiento 
regional, especialmente por su ca-
pacidad para acelerar proyectos de 
inversión que generen empleo, tan-
to en su etapa de construcción 

que es una buena noticia que la 
tasa no haya caído debido al cierre 
de la siderúrgica Huachipato, no 
deja de ser preocupante que la Re-
gión haya pasado de liderar la recu-
peración post-pandemia a crecer al 
mismo ritmo que el resto del país”.  

A su vez, Claudio Parés sumó que 
esta “sincronización” con la tasa na-
cional “implica que seguiremos re-
zagados en términos de crecimien-
to mientras no demos el salto en in-
versión. Fuimos resilientes tras la 
crisis, pudimos recuperarnos más 
rápido, tal como en crisis anteriores, 
pero volvimos a lo que éramos: una 
región poco dinámica a la que le fal-
ta consolidarse en términos de in-
versión y que no ha logrado cuajar 
una estrategia de desarrollo”.  

Además, coincidió en que es im-
portante el Plan de Fortalecimien-
to Industrial y que “podamos pro-
yectarlo como política de Estado, 
combinando los esfuerzos no solo 
del nivel central y regional, sino 
también del sector público y priva-
do. En resumen, creo que el 2,5% no 
es una mala noticia, pero marca 
una desaceleración que debería 
preocuparnos respecto de qué es-
perar en el futuro”, concluyó. 
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Este viernes Tesorería Ge-
neral de la República (TGR) 
concretará la devolución de 
excedentes del Impuesto a la 
Renta a un millón 195 mil 302 
contribuyentes (personas y 
empresas). En total, proce-
derá a transferir $444 mil 160 
millones a las cuentas banca-
rias de las y los contribuyen-
tes que realizaron su declara-
ción de renta entre el 1 y el 8 
de abril, como parte de la pri-
mera fase del calendario de 
devolución de la Operación 
Renta 2025. 

“El 99,7% de estas devolu-
ciones lo hará TGR median-
te transferencia electrónica, 
lo que demuestra la consoli-
dación del canal digital como 
principal medio de pago de 
nuestro Servicio, seguro, rá-
pido y eficiente”, manifestó 
el Tesoro General de la Re-
pública, Hernán Nobizelli. 

Agregó que este proceso 
representa uno de los hitos 
más importantes del año en 
la labor como Tesorería, “por-
que pone a disposición de la 
ciudadanía los recursos que 
por ley le corresponden, con 
eficiencia, seguridad y opor-
tunidad”, afirmó el Tesorero 
Nobizelli, quien destacó que 
este primer pago fue ejecuta-
do en tiempo récord, desde 
que se inició la Operación 
Renta 2025. 

 
Retenciones legales 

En esta etapa, TGR tam-
bién aplicó retenciones lega-
les a 189 mil 999 contribu-
yentes, por un total de $11 
mil 347 millones. Estas reten-
ciones corresponden a deu-
das asociadas a créditos a es-
tudiantes de educación su-
perior (solidario y con aval 
del Estado), multas de tránsi-
to o del sistema de transpor-
te público; obligaciones pen-
dientes con organismos 
como Sence, Dirección del 
Trabajo y servicios de salud, 
entre otros. 

Además, en esta oportu-
nidad se registró un aumen-
to en las retenciones efec-
tuadas a contribuyentes que 
figuran en el Registro Na-
cional de Deudores de Pen-
siones de Alimentos, admi-
nistrado por el Registro Ci-
vil. En esta categoría, se 
retuvieron $1.765 millones a 
11 mil 608 contribuyentes, 
cifra superior a la registrada 
en la Operación Renta del 
año anterior. 

El Tesorero General reiteró 
el llamado a las y los contri-

Comienza la devolución de 
excedentes del Impuesto a la Renta

La TGR procederá a transferir $444 
mil 160 millones a las cuentas 
bancarias de las y los 
contribuyentes que realizaron su 
declaración de renta entre el 1 y el 8 
de abril, como parte de la primera 
fase del calendario de devolución 
de la Operación Renta 2025.
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buyentes que aún no han pre-
sentado su declaración de 
renta, a realizarla dentro de 
los plazos establecidos. El ca-
lendario de devoluciones, se-
gún la fecha de declaración, 
es el siguiente: Declaracio-
nes entre el 22 y el 28 de abril, 
devolución el 23 de mayo; de-
claraciones entre el 29 de 
abril y el 9 de mayo, devolu-
ción el 30 de mayo. 

Asimismo el Tesorero No-
bizelli recordó que quienes 
tengan excedentes del prés-
tamo solidario, y que hayan 
hecho su declaración entre 
el 1 y el 21 de abril, verán abo-
nado este monto el día 15 de 
mayo. 
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Balmaceda Arte Joven sede Biobío 
presentó parrilla programática 2025

SE EXTENDERÁ HASTA DICIEMBRE

Si bien durante marzo ya había 
realizado un par de actividades den-
tro de su sede, no fue hasta ayer que 
Balmaceda Arte Joven sede Biobío 
(BAJ Biobío) lanzó su temporada 
2025. Un año que seguirá profundi-
zando sus líneas programáticas y su 
nexo con la comunidad y las diversas 
instituciones que pertenecen al eco-
sistema cultural penquista. 

“Ha pasado el tiempo y el ecosiste-
ma cultural de Concepción ha creci-
do mucho, hay bastantes proyectos e 
instituciones nuevas como el Teatro 
Biobío, Casa Taller, y también otras 
que se mantienen al igual que lo que 
hacen las universidades. Y con mu-
chas de esas instituciones tenemos 
alianzas y trabajos colaborativos, por 
lo que esta actividad de lanzamiento, 
no es solamente dar a conocer, sino 
también juntarnos y trazar lo que 
viene para este 2025”, afirmó Pablo 
Gaete, director de BAJ Biobío. 

Presentación a la que también asis-
tió la directora nacional de Balmace-
da Arte Joven, Loreto Bravo, quien se-
ñaló que “cada una de nuestras sedes 
tiene una sello especial, un método, 
sus historias, un territorio de refe-
rencia. Entonces, buscamos herma-
narnos en esto, y los conceptos que 
planteamos para este 2025 son co-
nectar y reconectar. Es ponernos en 
diálogo y lo necesitamos profunda-
mente. Y Balmaceda Arte Joven Na-
cional necesita mucho de esta sede -
Biobío-, ya que le otorga algo que tie-
ne que ver con raíz e historia, 
vincularse con su propio territorio”. 

 
Un nutrido año 

A modo general, este año la corpo-
ración cultural, gracias nuevamente a 
la adjudicación de fondos públicos -
Fondart- seguirá con una nueva tem-
porada de Galería Activa. Espacio ex-
positivo con más de una década de re-
corrido, que proyecta un 2025 con 
diversas propuestas plásticas y expe-
rimentales, con sus respectivas activi-
dades de mediación con estudiantes, 
que se irá renovando cada mes.  

“La idea, y como ha sido la tónica de 
cada temporada, es que más allá de lo 
que se exponga, estudiantes y sus pro-
fesores ven a recorrer las respectivas 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Diversas  
iniciativas, como  
la reposición de la 
obra “Gabrielas”, 
exposiciones en 
Galería Activa, 
Balmaceda en 
Terreno, BalmaFest,  
entre otras, serán 
parte de lo que 
tendrá la presente 
temporada de la  
corporación 
cultural.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DANZARTE 
CONCEPCIÓN fue parte 
del lanzamiento de la 
programación 2025 de 
Balmaceda.
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PABLO GAETE, director 
de BAJ Biobío, entregó 

los detalles de las 
diversas actividades que 

tendrán dentro de esta 
temporada.

muestras y trabajen in situ con los 
mismos artistas”, apuntó Gaete. 

Además, se destaca la adjudica-
ción de otro fondo -infraestructura- 
para poder remodelar y reacondi-
cionar la sala de espectáculos y de en-
sayo de BAJ Biobío. Proyecto que se 

Tal como fue el año 
pasado, los festivales 
BalmaRock y BalmaPop se 
fusionarán en BalmaFest el 
segundo semestre.

También el hito de 
presentación de temporada 
incluyó la firma de convenio 
con el Injuv Biobío.

Para esta ceremonia de 
lanzamiento 
programático, asistió la 
directora nacional de 
Balmaceda, Loreto Bravo.

hizo a medias con la sede BAJ Valpa-
raíso, a la cual también se le harán 
mejoras a sus espacios dedicados a la 
música. “Un proyecto nacional que 
nos va a permitir financiar el mejora-
miento de la sala con equipamiento 
nuevo y sus condiciones en general, 

de manera que las bandas jóvenes 
puedan ensayar  más cómodas y con 
mejor calidad”, expresó el director 
de BAJ Biobío. 

También este año se retomará, lue-
go de un largo tiempo, el proyecto 
Balmaceda en Terreno, el que con fi-
nanciamiento del Gobierno Regio-
nal, podrá llegar con actividades y 
programación a comunas más apar-
tadas de la capital del Biobío. “Comu-
nas con mucha población rural don-
de los jóvenes no tienen muchas 
oportunidades, no hay mucha inver-
sión en cultura,  y eso lo haremos en 
alianza con el programa Servicio País 
de la Fundación para la Superación 
de la Pobreza”, dijo Gaete. 

Igualmente dentro de su programa-
ción se contempla sumarse a efeméri-
des destacadas y que impulsa el Minis-
terio de las Culturas, como por ejem-
plo la Semana de la Educación 
Artística, que tendrá este año como eje 
la celebración por los 80 años del Pre-
mio Nobel de Gabriela Mistral.  

Y precisamente, en línea con este 
festejo, es que el grupo de teatro de 

BAJ Biobío está preparando el remon-
taje de “Gabrielas”, obra creada en el 
2016 por el cuerpo de teatro de Balma-
ceda de esos años, y que contó con la 
dirección de Leonardo Iturra. Proyec-
to que profundiza en sus diferentes di-
mensiones de poeta, como mujer, ser 
social y político, además de abordar su 
aporte al Chile y la América de su épo-
ca, y cuyo reestreno se espera para el 
segundo semestre. 

Y en cuanto a la música, también 
dentro de este tiempo, se espera una 
nueva versión del BalmaFest, cita 
musical que fusiona los festivales Bal-
maRock y BalmaPop, los cuales se 
realizaron por varios años en la actual 
sede de BAJ ubicada en Colo Colo 
1855. “Era algo que tenía que ocurrir 
en un momento, ya que desde hace 
tiempo que se desdibujó la línea del 
rock y del pop, mezclándose con 
otros estilos, por lo que enmarcar 
esos hitos musicales en etiquetas, ya 
no valía”, concluyó Gaete.
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CAMPANIL SUFRE POR LA FALTA DE GOL

Pasó de estar segundo a séptimo 
en un abrir y cerrar de ojos. Esta im-
predecible Primera B tiene eso y a la 
UdeC le bastaron dos derrotas en lí-
nea para bajar unos cuantos pues-
tos, aunque sigue ahí, cerca del pun-
tero Wanderers y con el desafío in-
mediato de sumar mañana (12 
horas) en casa de Recoleta. 

Con el 1-2 ante D. Concepción 
aún fresco, el zaguero Ignacio Meza 
analizó que “han sido dos partidos 
donde nos costó, sobre todo, el tema 
de los goles y las llegadas, donde 
hemos bajado un poco, y lo estamos 
trabajando. Defensivamente siento 
que los goles que nos han marcado 
han sido detalles y los equipos qui-
zás nos han ido tomando la mano, 
van más por el balón largo a ver qué 
pasa. Lo que debemos corregir es te-
ner más tranquilidad y las que tene-
mos no perdonar, porque los rivales 
nos convierten, se meten atrás y así 
se hace muy difícil”. 

Con todo, mantiene la calma y 
apunta que “el profe nos dice que no 
nos volvamos locos, que estos resul-
tados pueden pasar durante el año, 
pero no hay que perder la forma y no 
dejar de confiar en el compañero. 
Los rivales saben que nos gusta pro-
poner y hay que agregarle otras co-
sitas, como ser más agresivos, por-
que en esta división muchos equi-
pos te ganan con meter, con la 
pelota parada. Eso lo debemos ir 
aprendiendo”. 

Tienen 10 puntos en una tabla 
que comanda Wanderers con 14. 
“Nacho” comentó que “estamos a 4 
puntos del líder. Son 2 derrotas que 
nos podrían tener mejor, pero esta-
mos ahí y metiendo dos partidos al 
hilo estaremos arriba. Recoleta tie-
ne una cancha difícil, no en muy 
buenas condiciones, pero sabemos 
cómo jugarlo. Ellos aprovechan har-
to arriba a Estigarribia y Lemmo, 
que se mete como un segundo 9. No 
nos pueden pillar por sorpresa y 
hay que ponerse arriba en el marca-
dor lo más rápido posible”. 

 
La “Nona” se preocupa 

Fue bastante autocrítico después 
de caer en el clásico contra los lilas 
y también después del 0-1 en Arica. 
El DT Cristián Muñoz advirtió que 
“las evaluaciones hay que hacerlas 
en frío y la de este proceso sigue 
siendo buena. Estamos a 4 puntos 
del primero y con la tabla muy apre-
tada. Sí nos duelen las derrotas, por-
que no debimos perder en ninguna 
de las dos y tenemos que ajustar si-
tuaciones que no nos han permiti-
do sumar. Nos preocupa porque so-

Meza: “El profe nos dice 
que no nos volvamos locos”
Zaguero de UdeC y su técnico Cristián 
Muñoz analizaron esta primera mala 
racha de la campaña, las dos caídas en 
línea y cómo levantar ante Recoleta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mos competitivos, pero estamos en 
esa zona alta”. 

Cree que los adversarios “le han 
tomado la mano”, pero asegura que 
“por dos derrotas no vamos a cam-
biar. Contra Conce los goles fueron 
un remate cruzado donde Larrivey 
aparece entre cuatro jugadores 
nuestros, es toda del delantero. El 
otro fue por un rechazo que quedó 
boteando, pero después no gene-
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No contará una semana más con 
el central Bastián Ubal y manifestó 
que “no somos la planilla más cara 
de la división y con todo eso hemos 
estado 7 fechas en los puestos de li-
guilla. Hay que mantenerse en ese 
grupo de arriba. Recoleta tiene in-
dividuales potentes, como Estigarri-
bia, Arguinarena o Martin. Te jue-
gan en una cancha chica, no en las 
mejores condiciones y hay que ser 
simples. No complicarnos. Ellos tie-
nen el mismo técnico por segundo 
año y eso hace que mantengan una 
forma bien marcada de jugar, son 
un gran equipo y vienen de empatar 
con el puntero, por lo que sumar se-
ría súper importante”.

raron situaciones de gol y nosotros 
sí tuvimos varias”.  

Contaron 4 ocasiones de gol ese 
segundo tiempo contra ninguna del 
rival, pero se quedaron con las ma-
nos vacías. La “Nona” indicó que “si 
Álvaro (López) conecta una de las 
dos que tuvo o Jeison (Fuentealba) 
termina el mano en mano en gol 
era diferente, pero me gusta jugar 
así. No sé si buscar ataque directo 
con estos jugadores nos beneficia. 
Nos ha faltado frialdad para fini-
quitar, eso que yo llamo instinto 
asesino. Los rivales te juegan 4-4-2, 
bloque bajo, esperan que uno come-
ta un error y, aún así, siempre gene-
ramos. Este es un equipo joven, pero 
bien encaminado. Estaría preocu-
pado si no jugáramos a nada y eso 
no es lo que veo”. 

“Nos duele porque no 
debimos perder en 
ninguno de estos dos 
partidos”. 
Cristián Muñoz, técnico

“Sin estas dos derrotas 
podríamos estar mejor, 
pero solo quedamos a 4 
puntos del líder”. 
Ignacio Meza, defensor

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC
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CLUB DE NATACIÓN ADA 

Se constituyeron como club recién 
en 2021, aunque gran parte de sus in-
tegrantes llevan años y hasta décadas 
dedicados a surcar el agua a brazadas. 
Esa pericia, sumada a la presencia 
del reconocido Mauro Henríquez 
como entrenador, es la base para que 
en estos pocos años el Club ADA de 
San Pedro de la Paz,  venga convirtién-
dose en uno los clubes de natación 
máster más destacados de la Región. 

Su expertiz se basa principalmen-
te en la modalidad de aguas abiertas 
en lagunas, lagos, ríos y en el mar, 
siempre al aire libre, donde la institu-
ción se está forjando un nombre en la 
competitiva disciplina. 

Integrado por más de 60 deportis-
tas desde 23 hasta los 65 años, en ca-
tegoría masculina y femenina, el equi-
po viene cumpliendo metas que lo 
proyectan cada vez con mayor fuer-
za en el circuito nacional. 

 “Ha sido así desde nuestra forma-
ción”, sostiene al respecto su presiden-
ta, Lorena Arriagada, quien detalla 
que, “en el caso del pasado 2024, nues-
tra meta era que al menos el 50% del 
equipo fuera capaz de competir en 
distancias desde 2 kilómetros, lo que 
logramos con creces, teniendo com-
petidores en carreras a nivel nacional 
en San Pedro de la Paz, Santa Bárba-
ra, Caburgua, Talcahuano y Colbún, 
y en el ámbito internacional en El 
Cruce de Cancún, México, y en el Sud-
americano de Aguas Abiertas Frías en 
Chile, Argentina y Uruguay, donde 
nuestros nadadores Ysamelia Correa 
y Claudio Huaiqueo se subieron al 
podio en sus categorías, entregando 
medallas a Chile y la Región”. 

 
Nadando contra todo 

Todo menos fácil es dedicarse a la 
natación en la provincia, donde una 
de las más grandes deudas es la pro-
metida piscina pública. En el caso de 
las aguas abiertas, este problema  se 
acrecienta, como explica Arriagada. 
“Durante el entrenamiento semanal 
de martes, jueves y sábados, entrena-
mos en los carriles de piscina natu-
ral del Balneario Municipal de San 
Pedro de la Paz o con la debida auto-
rización del Cendyr, salimos a traba-
jo de fondo, es decir, cruzamos la La-
guna Chica a lo largo, ida y vuelta. Las 
mayores dificultades es que no hay 
infraestructura suficiente para na-
dadores: no puedes entrar mojado al 
camarín del Cendyr (considerando 
que vienen los nadadores precisa-
mente del agua), por lo que la mayo-
ría de las personas se viste y desvis-
te en los muelles; tampoco hay acce-
so a ducha con agua caliente, sólo 
con agua fría”, reconoce. 

“En otoño e invierno, el trabajo de 
recuperación tras estar en agua hela-
da es bastante complicado, conside-
rando que la temperatura ambiente 
en el invierno pasado bordeó entre los 
5° y -2° C° y que nuestro equipo entre-

Contra viento y 
marea, con ellos la 
pasión por nadar 
siempre se impone  
La institución sampedrina se alza como 
una de las más importantes de la Región 
en la modalidad aguas abiertas, donde 
son protagonistas del circuito nacional 
pese a todas las carencias de 
infraestructura en la provincia. 

FOTOS: INSTAGRAM @CLUBADACUATICAS

fraestructura lo que atenta contra un 
mayor desarrollo del deporte en la 
zona, asevera la dirigenta. “La nata-
ción clásica o de aguas abiertas no po-
drá prosperar sin un cambio en la mi-
rada institucional y de las autorida-
des. Hemos visto en prensa desde 
antes de la pandemia, que hay com-
promisos del ministerio y otros orga-
nismos en cuanto a la construcción de 
una piscina techada de acceso públi-
co para el Gran Concepción. Sin em-
bargo, el costo de la mantención de la 
caldera es alto, y ninguna autoridad 
(municipal, regional o nacional) da el 
vamos para ese gasto”, enfatiza. 

“Avanzamos con nuestra perseve-
rancia y trabajo, pero la infraestruc-
tura es gravitante para la mejora de re-
sultados, y eso no existe en la tercera 
región con más habitantes en Chile. 
La natación es un deporte maravillo-
so, tenemos 4.000 kilómetros de cos-

ta, y casi al 50% de la población no tie-
ne contacto con el agua”, se lamenta. 

 
Una desafiante temporada  

Con todo, para la presidenta del 
Club de natación ADA, lo importante 
es visibilizar que el deporte en invier-
no se puede ejecutar. “La natación en 
esta época en aguas frías es un tremen-
do desafío físico y mental. Aquí hay 
muchas personas que son trabajado-
ras, madres, padres o abuelos, y se ha-
cen el espacio para hacer deporte, 
para estar al aire libre y tener una me-
jor calidad de vida. Es decir, existe el 
interés y el compromiso para pedir es-
pacio e infraestructura”, resalta. 

De ahí que para esta temporada se 
coloquen metas altas como club. “ 
Para este 2025, nuestro calendario de 
competiciones en invierno se relacio-
nan con la participación masiva del 
equipo en el Sudamericano de Aguas 
Frías, NAF, que tendrá dos fechas en 
Chile, y las demás en Uruguay y Argen-
tina. En Chile, la primera es el 22 de ju-
nio en Puerto Chalupa (región de Los 
Lagos) y el 6 de septiembre en Lagu-
na Chica de San Pedro de la Paz. Even-
tualmente, trabajaremos porque 
nuestros nadadores también puedan 
concurrir a las fechas internaciona-
les”, anuncia. 

“A nivel regional, el club se ha ido ga-
nando un nombre en el aguas abier-
tas, estamos muy orgullosos de nues-
tros nadadores y sobre todo, de la ga-
rra y trabajo a toda prueba de nuestro 
entrenador”, sentencia. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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na con lluvia, viento o heladas”, aña-
de  respecto al trabajo en época inver-
nal, que además supone gastos para 
cada deportista en su implementa-
ción, pues debe contar con gorra, pri-
mera capa de neopreno y calcetines 
de neopreno, entre otros elementos. 

Otro aspecto relevante, es que no 
hay luz en el balneario ni en los carri-
les de la piscina, por tanto el propio 

club compra y mantiene a su costo lu-
ces con pedestales para alumbrar el 
agua. “De no ser así, nadaríamos en la 
completa oscuridad, con el peligro 
de golpes y choques entre nadadores 
que eso involucra. Es nuestro instruc-
tor quien además se da el trabajo, en-
treno a entreno, de cargar las luces, 
guardarlas y mantenerlas”, sostiene. 

 En ese sentido, es la casi nula in-
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En la instancia se realizarán 
entrenamientos conjuntos, 
algunos de los cuales serán 
encabezados por Jaime 
Urrutia.

DT del CDA lidera 
varias actividades

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE CONCEPCIÓN, en causa Rol V-298-2024, 
caratulada “GONZALEZ/”, sentencia de fecha seis de marzo de dos mil veinticinco, 
declaró la interdicción por causal de demencia de don FRANCOL ANTONIO 
PEDREROS GUENANTE, Cédula de Identidad N° 4.863.463-k y se designó como 
Curador definitivo de sus bienes a don DIEGO IGNACIO FELIPE GONZÁLEZ 
CORTÉS, Cédula de Identidad N° 16.988.645-8. 
 
EXTRAVÍO 
Constancia pérdida credencial identificación TIP Gendarmería de Chile, funcionario 
Felipe Miguieles Castillo, CRS Concepción.

Naval y su viaje largo a 
Mejillones sin Rivas ni 
Hernández en el equipo 

El ancla arrancó ganando en 
Chimbarongo, luego quedó libre 
y mañana (15 horas) volverá a la 
acción en Mejillones. 

El técnico Alejandro Pérez co-
mentó que “la dirigencia ha hecho 
un esfuerzo grande y nos vamos 
en un vuelo directo a Antofagas-
ta, que saldrá viernes a las 4 de la 
tarde, y luego tomaremos un bus 
a Mejillones y nos concentrare-
mos en un hotel. Es un viaje lar-
guísimo, pero Naval hizo una in-
versión grande para minimizar 
los tiempos de desplazamiento”. 

Partieron con el pie derecho y el 
DT señaló que “este es un torneo 
largo, hay que sumar la mayor 
cantidad de puntos y Naval tiene 
que salir a ganar en cualquier can-
cha. Sumar ayuda la confianza 
del plantel  y del hincha. Si mete-
mos dos triunfos seguidos de vi-
sita llegará mucha gente a El Mo-
rro. Hasta ahora ningún equipo ha 
ganado sus dos primeros encuen-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tros y eso habla de una división 
muy pareja, donde cualquiera le 
puede ganar  a cualquiera”. 

De su adversario, detalló que 
“Mejillones es duro. Con Brujas y 
Concepción me tocó ir allá, es 
hostil para el forastero, cancha 
muy grande, un sintético gastado 
que da botes muy extraños y mu-
cho viento que parece cambiar 
de dirección. Aparte, tienen un 
equipo muy fuerte y estos dos em-
pates han sido resultados menti-
rosos. Pueden hacer ver mal a 
cualquiera. No son de mucha po-
sesión, pero hacen daño”. 

También destacó que “tienen 
de técnico a Chifli Rojas, con ex-
periencia incluso en Primera, tra-
baja mucho los balones deteni-
dos y conoce muy bien el club y la 
división. No tendremos a Carlos 
Hernández (contractura), Felipe 
Rivas (esguince grado 2), Luis 
Martínez, Luciano Ramos, Igna-
cio Flores y Benjamín Alarcón”.

TRABAJO COLABORATIVO INTERNACIONAL

Un importante viaje está reali-
zando un grupo de deportistas 
pertenecientes a la Rama de Bás-
quetbol del Club Deportivo Ale-
mán de Concepción, que por es-
tos días se encuentran instalados 
en el corazón de Europa.    

Se trata de una delegación com-
puesta por 23 basquetbolistas que 
son parte de la rama Sub 15, tan-
to damas como varones, y que es-
tán en Berlín  en el marco de la 
alianza del club penquista con el 
BC Lions Moabit, entidad de la 
capital germana.  

A su llegada, el representativo 
regional llevó a cabo diversas ac-
tividades destinadas a estrechar 
lazos con el club alemán para 
aportar en el crecimiento de la 
rama, especialmente en la serie fe-
menina, que durante esta tempo-
rada comienza a disputar sus pri-
meras competencias, entre ellas el 
torneo Promesas Biobío. 

 
Sumando al desarrollo 

Un total de 11 jugadoras y 12 ju-
gadores del CDA viajaron al Vie-
jo Continente, liderados por el en-
trenador, Agustín Cano y el jefe 
técnico, Jaime Urrutia, quien co-
mentó el auspicioso comienzo  de 
la experiencia. 

“Este año venimos con el doble 
de jugadores respecto a la última 
oportunidad, que esperamos 
sean representantes de nuestra 
institución en los torneos por mu-
cho tiempo. Esta es una oportuni-
dad que se valora tanto en lo de-
portivo como también en lo cul-
tural”, partió señalando el 
reputado formador. 

Dentro de las actividades del 
“Campamentos de Pascuas” or-
ganizado por el BC Lion Moabit, 
se encuentran diversas clínicas 
deportivas, partidos amistosos y 

Cesteros  
del CDA 
entrenan al 
más alto nivel 
en Berlín
Deportistas de la Rama de Básquetbol 
del club penquista viajaron a la capital 
germana en el marco de la alianza con el 
BC Lions Moabit.

FOTO: CDA

entrenamientos conjuntos, algu-
nos de los cuales  serán encabeza-
dos por el propio técnico Jaime 
Urrutia. 

Esta alianza colaborativa co-
menzó en 2023 cuando el coordi-
nador de proyectos del Lion Moa-
bit, confió en el CDA para hacer 
crecer el proyecto de intercam-
bio del club berlinés. La primera 
cita fue en Concepción, donde las 
integrantes del equipo provenien-
te de Alemania se enfrentaron a 
equipos del CDA y a las seleccio-
nes del Biobío.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Santoral: Marcos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/16 10/15
LOS ÁNGELES

10/18
SANTIAGO

10/17                    
CHILLÁN10/17

RANCAGUA

12/19
TALCA

8/14
ANGOL

8/13
TEMUCO

7/12
P. MONTT

6/17
SÁBADO

6/17
DOMINGO

6/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Maicao  
• Barros Arana 782          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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